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投资环境

INVESTMENT 投资

当前，世界地缘政治冲突加
剧，保护主义、单边主义上升，西方
国家滥用国家安全概念等等，这都
给中国企业“走出去”设置了重重
障碍，我国企业海外投资面临的风
险日益突出。江泰国际合作联盟
主席沈开涛在 3 月 20 日举办的
2024 中国企业走出去风险发布会
上就如何更好防控风险的问题发
表了看法。

沈开涛表示，中企坚持“走出
去”意义重大。在他看来，坚持“走
出去”发展战略有助于破解“去中国
化”的风险。在美国及其盟友推动
的“去中国化”浪潮下，一些西方国
家滥用安全审查、大搞国别歧视、使
用单边制裁等恶劣手段，目的就是
要削弱中国企业在全球产业链、供
应链中的地位和作用。中国作为世

界第二大经济体，拥有最健全的工
业体系和最大规模的国内市场，要
破解“去中国化”的风险，必须支持
企业走出去发展，更广泛参与全球
产业链、供应链的重建，更高效参与

“一带一路”项目建设，更积极融入
全球高端产业，形成中国企业的全
球化布局，最大限度降低“去中国
化”带来的风险。

“中国企业闯荡世界的经历告
诉我们，风险的背后往往蕴藏着巨
大的商机。”沈开涛说，中企海外发
展需要坚持从风险出发的理念，在
风控中发现商机。中企需要把识别
海外风险、建立风控机制作为对外
投资合作的优先事项，通过对投资
目的地商务考察、市场调研和尽职
调查等，对风险源头和后果做到心
中有数。

面对复杂多变的全球风险，“走
出去”的企业靠自身力量克服风险
和困难，是远远不够的，可能要付出
更多的代价和更大的成本。“走出
去”企业迫切需要会计、税务、法律、
保险以及风控等方面的专业机构，
为对外投资合作提供高效率、快反
应的服务对接。

在这次论坛上，江泰国际合作
联盟不仅和世界各地的伙伴发布
了《2024中国企业走出去全球风险
版图》，也发出了 2024 中国企业走
出去全球十大风险提示。提示内
容主要包括：大国政治危机加剧了
战争风险；全球大选年加重部分区
域和国家的政局稳定与政策转向
的风险；不断扩大范围的“泛国家
安全化”、“过度制裁”、“过度执
法”、“长臂管辖”正在进一步成为

美西方国家实施干预与制裁的“达
摩克利斯之剑”；美联储降息或加
剧全球汇率波动和资产泡沫风险；
全球供应链依然脆弱，断链风险会
因“定向脱钩”、局部战争冲突、航
运危机、自然灾害等单一因素或多
因素叠加触发；ESG披露失实的风
险越来越大；海外知识产权风险挑
战越来越大；国际避税透明化已
成为易被忽视的显著风险；种族
歧视、文化冲突、负面舆情更容易
被触发；境外资产安全风险加大
等等。

沈开涛分析说，化解海外投资
风险，就要厘清可保风险和不可保
风险的区别。可保风险是指符合
承保人承保条件的特定风险，是保
险公司可以分散的风险。商业保
险无法处理的风险就归纳为不可

保风险。要减少发生海外安全风
险的损失，必须针对不同属性的风
险，或通过保险规避和转嫁损失；
或采用综合的风险管控服务，通过
技术排查，化解风险，规避或减少
损失。

“不论是哪种方法，都需要走出
去企业借助第三方专业机构的服
务，为海外安全发展保驾护航。”沈
开涛说，要做好“走出去”的风险管
控，必须依靠全球化的专业分工与
合作，整合相关服务和技术资源，打
造对外投资综合服务平台，才能满
足企业高质量走出去的要求，落实
海外安全的主体责任。沈开涛介
绍，近期，商务部已经作出更明确
的要求，“走出去”企业要由专业机
构评估项目所在地区的风险，做好
相应的安保方案和应急预案。

江泰国际合作联盟主席沈开涛：

专业化合作护航中企海外投资安全发展
■ 本报记者 张凡

这几天，中铁二十局马拉维马
（尔卡）至班（古拉）铁路项目的当地
员工督米非常忙碌。除了日常繁忙
的工作以外，督米下班后还要和妻
子一起，把家具和零散的生活用品
像蚂蚁搬家一样搬进新家中。

“我还计划再添置一些小家具，
稍微归置一下，我们一家人就可以
正式住在新家里了。”虽然忙得不可
开交，但是一想到即将开始的新生
活，督米就笑得合不拢嘴。

督米本来是农民，和 15口家人
挤在几间小房子里，自从两年前结
婚生了小孩，他的家就显得更加拥
挤。督米一直想着能挣钱给自己的
小家建一所新房。但如果像父辈一
样做农民，这个愿望恐怕永远都无
法实现。

2019年年初，马拉维政府要修
建家门口的公路，来自中国的企业——
中铁二十局来到督米的家乡，承担
起修建这条公路的责任。这条公路
全长26公里，从马拉维恩桑杰到边

境马尔卡，是连接马拉维和莫桑比
克的重要交通枢纽。中铁二十局在
他家的附近修建起项目部，并开始
大量招聘当地员工，督米终于迎来
转变命运的机会。

通过层层面试筛选，督米被中国
来的试验专家耿鹏晖看中，把他招进
试验室，成了一名试验员。从农民到
试验员，督米摇身一变成了工人，还
有了固定收入。

耿鹏晖对这个徒弟很上心，手把手
地教他熟悉各种试验设备和仪器，因为
语言不通，耿鹏晖就贴心地给每个设备
仪器贴上中英文标签，带着他到工地学
习测填方的压实度和含水量，测混凝
土的强度以及碎石碎值等专业技
术。督米很珍惜这次机会，总是随叫
随到，跑工地也很积极，独立测得的
各类数据成为施工建设的重要支
撑。因为表现优秀，督米很快成为耿
鹏晖的得力干将，工资也翻了倍。

督米有了稳定工作后，为家庭
分担了不少责任。他给父母置办了

电视机、冰箱等家电，供养自己的妹
妹到马拉维最好的高中上学，自己
的小家庭也有了新房子。

对于新家的选址，督米很用
心。他不想离工作地太远，也不想
离家太远，所以就在离项目部 500
米和离父母家不到200米的中间位
置选了一处开始修新房。新房从
2021年开始修建，陆陆续续已经建
了三年，小平房不到 70 平，有两个
卧室、一个厨房、一个客厅。“我的女
儿有了自己独立的房间，她非常开
心。”督米幸福地说。

“工作和家人都很重要，有了工
作我才能好好照顾家人。”督米知道
一个稳定的工作对他的家庭有多重
要，所以在工作上更加努力，每天不
是在工地就是在试验室，所有的试
验工作基本能独立完成。

2022年5月，恩桑杰至马尔卡公
路提前50天顺利竣工通车，工程质量
和速度得到马拉维总统查克维拉的高
度评价。督米作为参与者也非常激

动，“以后我父母种的红薯、大豆、玉
米，可以通过我参与修建的这条公路，
运输到大城市，卖个好价钱了。”

公路项目的顺利竣工并不意味
着督米失去工作。因为中铁二十局
的良好履约能力，马拉维政府委以
修建马尔卡至班古拉铁路的重任，
督米和项目部原班人马又投入到新
项目的施工建设中。

该项目与督米家门的公路并向
而行，正线长约72公里，共设4个车
站，是马拉维以货运为主、兼顾客运
的重要干线铁路，将赞比亚、莫桑比
克西北部等内陆地区与南部沿海贝
拉港连接起来，是马拉维沿线地区
基本生活物资输送、国际进出口贸
易和港口货物疏散的主要通道。

“作为农民，我们需要好的交通
才能卖出我们的农产品。”督米知
道，马拉维作为世界上最贫穷的内
陆国家之一，农业是重要经济来源，
如果没有好的交通，他们的农产品
就很难卖出去，生活就会很艰难。

这条铁路的修建将让他们与世界连
接，让他们的咖啡、蔗糖等农产品可
以通向世界各地。

现在，这条铁路已经全面施工，
督米作为一名老试验员，开始帮助
耿鹏晖培养更多的属地试验技术工
人。他每天带着自己的徒弟到工点
测路基，测桥梁的混凝土强度，捡石
块回试验室测数据，就像耿鹏晖当
初教他一样教自己的徒弟。

去年6月，马拉维马尔卡边境1
公里铁路铺设完成，莫桑比克的货
物可以越过边境直接到马拉维，两
国交通实现了互联。督米看到中铁
二十局修建铁路的材料，从中国运
输到莫桑比克港口，再从港口运输
到马拉维，就仿佛看到自己国家的
农产品通过这条铁路运输到世界各
地。他感激地说：“感谢中国，感谢
中国建设者改变了我的家乡，我希
望有机会能去中国看看。”

（作者单位：中铁二十局集团有
限公司）

督米的新生活：从农民到试验员
■ 赵渊青 孙丽华

越南快讯网报道，越南首
个 5G 频 段 B1（2500- 2600
MHz）使用权拍卖会近日在
河内举行，起拍价 3.9 万亿越
南盾（约 1.58 亿美元），共有 3
家企业参与。越南军队电子
电信集团 Viettel 宣布拍卖成
功，使用期限 15 年。这是越
南首次成功拍卖该资源，为
越南新一代网络部署铺平了
道路，2024 年成为 5G 在越南
正式部署元年。今年 1 月，越
南政府发布《至 2050 年国家
信 息 通 讯 基 础 设 施 建 设 规
划》，其中 5G 部署目标是，到
2025 年，5G 网络平均下载速
度 至 少 达 100Mbps，到 2030
年，5G 网络将覆盖越南 99%
人口。2023 年底，越南已成
功 研 发 出 5G 电 信 设 备 ，有
300 个基站的广域网部署测
试了 5G，目前越南已掌握 5G
全部核心技术，成为生产和
供应 5G电信设备的少数几个
国家之一。

巴西工贸部网站消息，马
瑙斯自贸区管理局理事会批
准启动 33 个工业和服务业项
目，涉及电动摩托车、电动自
行车、液晶电视、电脑显示器
等生产，预计投资总额将达
12 亿 雷 亚 尔 ，有 望 创 造 超
1084 个工作岗位。巴西副总
统 兼 工 贸 部 长 阿 尔 克 明 表
示，这些新投资将为联邦和
地方创造就业、增加收入、促
进发展。当前巴 GDP 增长，
股市上涨，就业率上升，投资
风险下降，美元兑雷亚尔汇
率下跌，通胀率回落，整体经
济形势积极，但巴西不能因
此自满，需要更加努力吸引
投资，提高生产效率。

（本报编辑部综合整理）

巴西马瑙斯自贸区增加
工业和服务业项目投资

2024年成为
越南5G元年


